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Zusammenfassung  

Arbeitsmarktintegration bei bedingter Gesundheit entscheidet sich wesentlich im Arbeitsalltag. 

Dementsprechend sind förderliche und hemmende Faktoren für einen gelingenden Return-to- oder 

Stay-at-Work im betrieblichen Alltagshandeln zu analysieren. Dabei muss eine lebensweltlich 

orientierte Forschung sowohl die informellen, alltäglichen Handlungsrelevanzen der Akteure als 

auch formale Integrationsstrukturen in Betrieben und deren Rahmenbedingungen ergründen. Mit 

der Frage nach der Wirkmächtigkeit rechtlicher Regulierung im Integrationsalltag greifen wir einen 

zentralen Kontextfaktor betrieblicher Integration auf. Anknüpfend an ein Prozessmodell gelingender 

betrieblicher Integration zeigen wir, dass die Rechtslage nicht nur das formale, rechtlich kodifizierte 

Handeln der Akteure prägt, sondern auch die informelle, alltägliche Aushandlung der Integration in 

betrieblichen Arbeitsroutinen. 

Abstract: Labour Market Integration With Health Impairments. Coordination of 

Requirements in the Workplace Context 

Labour market integration with limited health is significantly determined in everyday working life. 

Accordingly, factors promoting and hindering a successful return-to- or stay-at-work must be 

analysed in everyday work. Such lifeworld-oriented research must explore the informal everyday 

relevance of involved actors, formal integration structures in companies and their framework 

conditions. By asking about the impact of legal regulation in everyday integration, we address a 

central contextual factor of workplace integration. Building on a process model of successful 

workplace integration, we show that legal regulation shapes formal, legally codified actions, but 

also the informal, everyday negotiation of integration in work routines. 
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